MARÍA TERESA CÁRDENAS M.

José "Pepe" Rodrí-gu e z Elizondo la muerte le salvó la vi-da. Siendo fiscal de la Corporación de Fomento de la Producción (Corfo) en el gobier-no de Salvador Allende — es de-tre una lucar arabilidad es de-Corporación de Fomento de la Producción (Corfo) en el gobierno de Salvador Allende —es decir, tuvo la responsabilidad nadamenos que de estatizar la bancamenos que de legaron temprano a buscarlo a su oficina. Pero otros detuviernos au automóvil en el carca. Das después, refugiado en el departamento de una académica de su facultad, supo que había muerto en un enfrentamiento. O así se lo contó a su amiga un pariente, para el cual esta "no era una noticia triste". El no lo desmitió, claro: si estaba muerto, nadíe lo buscaría. Sus padres celebraron con discrección su "resurrección secreta" y después de diversos gestiones, en las que interesso gestiones, en la sque interesso gestiones, en las que interessos gestiones, en las que interesso gestiones, en las que interessos gestiones, en las que interessos de la culta de la cult

logró asilarse en la embajada de Suiza y, tras cinco meses, salir al exilio.

Este es el punto de partida de El día que me mataron y otros capítulos de mi memoria (Catalonia, Silo-500), una ágil immersión en los recuerdos a través de los más diversos personajes y hechos de relevancia histórica y mundial. Especialista en temas internacionales y en particular en las relaciones de Chile con Peri y Boliva, Rodríguez Elizondo tiene varios libros publicados al respecto, so cuentos. Ahon se a eventura en estas memorias, aunque con un parde premissas no serfan estructuradas cronológicamente y dejarian de lado sus vivencias anteriories a ese día en que "lo mataron", salvo algunos necesarios naccontes.

Así, en el capítulo "Países esco-

Así, en el capítulo "Países esco-

ENTREVISTA "El día que me mataron y otros capítulos de mi memoria"

## La vida exagerada de Rodríguez Elizondo

El abogado, escritor, periodista, diplomático, docente, caricaturista y experto en relaciones internacionales narra parte de sus



revista Caretas; sus intentos de regresar a Chile la tan anhelada visita a La Habana. Sigue con "Actores escogidos" perfilanda escritores, políticos, militares y economistas con los que se relacionó — como periodista o en otras circunstancias— y que protagonizaron el siglo XX: Neruda, Jorge Edwards, Volodia Teitelboim, Orlando Millas, Artur London, Paul Samuelson, Miltor Friedman, Alan García... El libro concluye con un decallogo bibliográfico del "extremo centro" y sidos" recrea impactantes mo-mentos de su asilo y posterior fu-ga de la RDA; su exilio dorado en Lima, donde paso a integrar el se-lecto grupo de periodistas de la lecto grupo de periodistas de la

Mirando hacia atris, no duda respecto de cuál fue la mejor etapa de su vidas "Con la perspectiva que me da la última juventud lo tengo claror, fue mir eiruvención como periodista profesional en el Perú. Oportunidad que, para un exiliado, era la utopía misma y que me inserfido en un nivel cultural más alto que el acumulado en la patria prohibidar. "Alto, bajo la dirección de su admirado Enrique Zileri y con sus colegas de Caretas, "ejercí un periodismo que no se enseña en las universidades", asegura. "Desde esa plataforma aprendi diplomacia nada menos que con Javier Pérez de Mirando hacia atrás, no duda

Cuéllar, Juan Miguel Bákula y Arturo García. Profundicé en los temas militares con el general Ed-gardo Mercado Jarrín, el intelec-tual castrense más prolífico de la región. Si agrego que los perua-nos son más simpáticos que nosonos son más simpáticos que noso-tros y que mi esposa, Maricruz, tiene allá un familión, reconozco que en el Perú empecé a sentir lo más parecido a la felicidad".

-¿Fue bien comprendido ese ca-riño peruano al entrar a la diplo-

riño peruano al entrar a la diplomacia?
—El canciller Silva Cimma y 
los diplomáticos realmente profesionales apreciaban contar con 
un compatriota que conocá bien 
el Perú, su cultura, su historia. Perto hubo funcionarios 
de menos luces que me 
hicieron algunas zancadillas.

cadillas".

El libro no solo revela la diversidad de experiencias y temas de
interés del autor, sino
también su ductilidad
para mezclar formatos: ensayo, crónica,
parfiles entrevistas EL DÍA QUE ME MATARON

para mezciar formatos ensuyo, crónica, perfiles, entrevistas, contractos de cartas, un decálogo de los libros que guiaron su tránsto ideológico, etc. "Es un punto técnico importante para mi—adetencio importante importante in de Stalin representado or Yves Montad en el filime La de orizo en su casa parisina de suburia para pacifica de orizo, revisivos, cartas, fotografías y despubrir que los entres, consecurados provisos mo adetencio importante in mi—adetencio impo

tas páginas, el también internacionalista Alberto Sepúlveda Almarza lo instó a escribir sus memorias. La estructura fue surgiendo sola. "Electivamente, es estructura fue surgiendo sola. "Electivamente, es escena de Alberto fue el incentivo. Me hizo pensar que, tras una vida escribiendo sobre el mundo exterior, como ensayista, periodista y narrador, me faltaba escribir desde mi yo, como testigo. Recordé entoneca al celeber fito Mundt y su gran texto periodistia y narrador. Di pistas sobrei o Yo lo conoci. Di pistas sobrio Millas y Volodia Teitelborin; destaque la coherencia política de Jorge Edwards; revisité el día en que Neruda fue mi regalo de cumpleandos para unos amigos; comparé fadisancia entre el Millon Friedmano, y el

recuerdos traían nostalgias, dolores y hasta descubrimientos".

Como testigo privilegiado, Rodríguez Elizondo da alguna fuces sobre hechos desconocidos para la mayoria de los chilenos. Aquí elige uno de ellos "Quizás Las Malvinas. Ese momento en que el general Luis "el Gaucho" (Sieneros, ministro de Guerna de Fernando Belaúnde, se saltó climpicamente al canciller y al Jefe de Estado, para promover el envía a los argentinos de todo tipo de ayuda belica, cañones, tanques, buques y aviones. Entre bambalinas, se temió un golpe de Estado. El detalle inquietante para Chile fue que Cisareros quería tarvet el Estado. El detalle inquietante para Chile fue que Cisareros quería carvet el Estrecho de Magallanes".

En la introducción, el autor disconer de la contracto de la decidad de la contracto de

nes".

En la introducción, el autor dice que los personajes mencionados le ayudaron a procesar sus diez interrogantes políticas vitales, y las enumera. "En lo fundamental —señala—, llegué a entender que el prognatismo es lutender que el prognatismo es lutender que el prognatismo es luticiones realistas y que no equivalciones realistas y que no equivalde lo portunismo ni a una carencia de ideales. Por añadidura, me sirvió para arrancar de todos los dogmas políticos y assumir que no 
siempre quienes te contradices 
son tus enemigos. En un tema 
muy decisivo para la Historia de 
Chile, me di una respuesta aterrizada sobre la complejisima relación entre Salvador Allende y Fiel Castro, tan nociva para nuestro Presidente y tan soslayada 
por nuestras izquierdas. Creo nes". En la introducción, el autor dipor nuestras izquierdas. Creo que de allí viene mi transversali-dad y mi adhesión al 'extremismo de centro', que hoy por hoy no es chiste", concluye.

Librerías cerradas y lecto-res en sus casas nos obligan a suspender por el momento la elaboración y publicación de nuestro ranking semanal de libros más vendidos.

por Camilo Marks

## PÁGINA ABIERTA

## EL MECANISMO DE LA GRAN TORTURA

Seis formas de morir en Texas es el quinto libro de Marina Perezagua. (1978) y, a juzgar por la reacción que ha suscitado, se diría que es el más perturbador y polémico de cuantos ha públicado. Hay que adeirar que Seis formas.. no es en lo más mínimo un relato agradable, sino todo lo contrario: la historia es tan terrible que den ganas de corrar de volumen para no amurgase la vida. Sia embargo, Percupagua está. si despendo es una mechanismo de la companio de despendo altramardos. También es preciso decir que el estilo de la autora española es una mechanismo de comico. Así, Seis formas... llega as run tribulo en extremo heterogiene, cruzado por las más diversas técnicas narrativas, conectando las múltiples tramas mediante recursos extralteramentos y, sobre todo, empleando numero-sos puntos de vista. De este modo, los hectos evolucionam según quelho los cuerta, predominando la primera per-



SEIS FORMAS DE MORIR EN TEXAS Marina Perezagua Anagrama, Barcelona, 2019, 283 páginas, \$17.000. NOVELA

sona, utilizando la impersonal tercera o bien siguiéndole la voz a la escritora omnisciente. La absoluta renuncia a los dialogos es otro rasgo desconcertante de esta novela.

A primera vista, parceería que Seis formas,—es un alegato en contra de la pena de maerte y ciertamente lo es y lo es de manera enfálica. Com todo, Perezugua matiza su crídica con tantos, elementos contracticlos, de las de lado consigna de contractica de la mando en el presente. China y testados Unidos. En 1994. Zione Honging fue ajusticiado en una cárced de Canagoptou mediante un disparo en la nuca, a lo cual siguió una veloc operación para estarende el corazción y evenderío a un cutadadano norteamena. Segin la tradición budista, este os su na sacriegio inensirandis, pues el sifero, o sea, el alma

del difunto, reside en el órgano central del cuerpo humano. El hijo del condena-do toma la tarea de recuperarlo y ahorra durante años para viajar en busca de est no obstante, expira antes de lograr su cometido y la empresa queda a carejo del nieto. Xingsán, más adelante conocido do como Zhao, quien dedicarà buena parte de su vida a recuperar el miembro que permitria a su paz. El destinutario del trasplante es fedivard Patteson, padre de Robyn, el personaje central de Seis formas.

As más diversas comprobó. Además, el crimen se cometió cuando del tentra de seis formas. La joven, ciega de nacimiento, ha sido acusada la máxima sanción que contempla el ordenamiento solicarios complexos, el acos mediático, las violación de acesimar a su madre a puñaladas, lo cual nunca se comprobó. Además, el crimen se cometió cuando del tentra fa la des caude Porculación de acesimar a su madre a puñaladas, lo cual nunca se comprobó. Además, el crimens es cometió cuando del tentra fa la des caude Porculación de acesimar a su madre a puñaladas, lo cual nunca se comprobó. Además, el crimens es cometió cuando del tentra fa la des caude Porculación de acesimar a su madre a puñaladas, lo cual nunca se comprobó. Además, el crimens es cometió cuando del tentra fa la des caude Porculación de sesimar a nunca de puñaladas, lo cual nunca se comprobó. Además, el crimens es cometió cuando del tentra fa la des caude proculación de sesimar a cometica de sentra de la destanción que contempla el ordenamiento solicario de la destanción que contempla el contempla el materia de la destanción que contempla

inserte en el tórax. Ella acepta, siempre que Edward, por su parte, le entreque las cómeas, para así recuperar la visión. No obstante, la correspondencia más cominvedora y de carácter sutilmente evido que desarrolla la prisionera es evido que desarrolla la prisionera es moderno de la companio del companio del la companio del com extraen todas las partes que puedan traspasarse a personas vivas. En otras palabras, se trata, ni más ni menos, del mecanismo de la gran tortura.

Comente en: blogs.elmercurio.com/cultura

